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人事档案为何坐“冷板凳”？

文·摄影/本报记者马丽侠实习生庞婷

随着人才流动的加速

和人事制度的改革， 那些

记录个人资料的人事档案

也慢慢淡出人们的视线，

不再受到重视， 更不用说

和人们“如影随形”了。连

日来， 记者在首府调查发

现， 长期对自己的档案不

管不问的“弃档族”日渐增

多。

内蒙古人力资源公共

服务中心公共人事服务部

部长张宏宇表示， 虽然人

事档案不再像过去那样对

人才有控制作用了，但也并

不代表人事档案就是可有

可无的。春节过后将迎来求

职高潮， 特别是大学生，无

论是考公务员，还是到国有

企业就业， 或是自主创业，

都应该重视并妥善安置自

己的档案。否则，将来会产

生许多不必要的麻烦。

采访内容：
人事档案“沉

睡”的原因？人事档案有何作

用？

采访地点：
呼和浩特市

采访对象：
部分市民、

大学生、内蒙古人力资源公

共服务中心公共人事服务

部部长张宏宇

【语录】

“我对人事档案的态

度就是， 需要用的时候就

赶快找来， 不需要的时候

我也不会刻意去问。 我身

边许多人都是这样。”

———市民樊先生
“尽管档案的功能较

之以往有所弱化， 但是在

有些领域仍然发挥着至关

重要、不可替代的作用。特

别是在维护个人权益和福

利方面， 人事档案是法律

信证。如果没有档案，个人

的一些权益就得不到保

障。”

———张宏宇

许多人不重视档案

“我的人事档案应该

在学校吧？”“人事档案有

什么用啊？”“我也不知道

我的人事档案在哪里，等

用的时候再说吧。”……连

日来， 记者走访了部分单

位， 就人事档案的情况进

行了采访。 大多数人并不

了解档案的用处， 甚至不

知道自己的档案在哪里。

2015年毕业于内蒙古

师范大学旅游英语专业的

马女士说起自己的人事档

案一头雾水。她告诉记者，

毕业后她干起了导游的工

作。 因为她接待的旅游团

来自首府各个旅行社，所

以并没有固定就职于一家

旅行社， 也没有签订劳动

合同， 根本用不上人事档

案。 当记者问她可否知道

自己档案的去处时， 马女

士表示不清楚。

“档案是对过去成绩

的记载。 在以前人员自由

流动还受到很多约束的时

代， 档案是用人单位进行

个人考察很重要的凭据，

所以非常重要。 现在是市

场经济， 找工作大都是聘

用制。 用人单位看重的是

能力，而不是档案，所以档

案自然也就无所谓了。”有

市民这样说。 记者在采访

中发现， 已经毕业并在事

业单位、行政单位、国有企

业单位工作的人会重视人

事档案， 而在私营企业工

作的人常常会忽略人事档

案。 大学毕业后在婚庆策

划公司工作的樊先生说：

“我对人事档案的态度就

是， 需要用的时候就赶快

找来， 不需要的时候我也

不会刻意去问。 我身边许

多人都是这样。”

记者采访发现，仅在自

治区级的人才中心，一直无

人问津并联系不到人的死

档数量就达到1225份。

大学毕业生成“弃档
族”主力

人事档案是什么，现

在在何处，有什么用？针对

这些问题， 记者走访了多

所高校， 对即将毕业的大

学生和刚刚毕业的大学生

进行了采访， 发现这对很

多大学生来说竟是一个

谜。

内蒙古工业大学大

四学生李倩倩说：“大四

在校生的人事档案应该

在学校吧。至于它有什么

用， 我也不知道。” 采访

中， 在校大四学生认为，

人事档案和自己的毕业

就业关系不大。刚刚毕业

的学生则认为，只要用人

单位不要档案，那么档案

就是没用的。

2012年毕业于内蒙古

民族大学的张先生， 一毕

业就在首府一家私企找到

一份工作。但工作不久后，

又想考事业单位。 经过努

力，2015年终于考上了自

己家乡乌兰察布市的一家

事业单位。 但单位要张先

生的人事档案， 张先生以

为档案一直在自己的学

校，于是去找，得到的答复

是档案已经不在， 这下张

先生慌了神。 经过多方打

听得知， 人事档案已经在

他毕业两年后， 被学校转

到了他的户籍所在地的人

才中心。 他这才找到自己

的人事档案， 顺利办理了

入职。“要不是考上了事业

单位， 我根本不会关心自

己的档案在何处。”张先生

说。

记者了解到， 像张先

生一样毕业后对自己的档

案长期弃之不问的人不在

少数。在他们眼里，档案似

乎已经成了可有可无的东

西。

张宏宇告诉记者，每

年的毕业季都会有大量的

人事档案转到人才中心，

但有相当大一部分长期无

人问津，成为了“死档”。这

些“弃档族”中，大学毕业

生比例越来越大，成为“弃

档族”的主力。

市场经济导致“档案沉
睡”

那么，人事档案缘何

会沉睡？ 张宏宇表示，过

去人事档案是组织部门

考察了解干部的必要手

段，是记载和考证个人历

史的重要凭证。但如今档

案的内容已不足以成为

用人单位选择和任用人才

的依据。也就是说，在市场

经济大潮的冲击下， 随着

人才流动越发自由和用

人机制越发灵活，档案的

影响力下降，因此常被人

们忽略。

张宏宇说，“档案沉

睡”的原因有很多。过去大

学生毕业后， 国家会统一

分配， 毕业生携带档案到

单位报到。 而现在大部分

毕业生在非公有制单位工

作， 单位没有接收管理档

案的权限， 也不会保管和

管理员工档案。 许多人就

会觉得档案可有可无，进

而弃之不顾。 还有一部分

是单位改制、 买断人员的

档案； 长期不在岗和停薪

留职人员的档案， 这些人

有的经商、有的出国、有的

没有工作， 所以也会出现

弃档不管的现象。

欠保管费不再追缴

对于2016年起全国取

消档案管理费这一做法，

张宏宇告诉记者， 按照自

治区政府、财政厅、发改委

下发的《关于取消和清理

部分自治区设立的行政事

业性收费的通知》 文件要

求， 我区于2009年3月1日

起就已经取消了档案保管

费用。 以后也没有再收缴

过与档案管理有关的任何

费用。

记者了解到， 以前我

区档案收费标准是学生档

案每年60元， 其他人员档

案每年240元。 到目前为

止， 内蒙古人力资源公共

服务中心还有7183人欠缴

档案保管费。对此，张宏宇

说， 对以前欠缴档案保管

费的不再追缴。

张宏宇说， 该中心的

死档主要包括4种情况：单

位改制、买断人员的档案；

由原单位统一移交的长期

不在岗和停薪留职人员的

档案； 毕业生的档案由学

校直接寄到该中心， 但该

中心又无法联系本人的部

分学生档案； 自然死亡的

存档人员档案。“虽然一直

联系不上这些人员， 我中

心对这部分人员的档案都

统一整理成册，保存完好。

直到本人需要档案时，我

中心根据存档人的要求，

提供相应的服务。 我们绝

不会因人员失联， 而私自

处理这些‘死档’。”张宏宇

说。

档案用处不容忽视

对于现在很多人在

流动或工作转换中放弃

档案的现象 ， 张宏宇提

醒，尽管档案的功能较之

以往有所弱化，但是在有

些领域仍然发挥着至关

重要、 不可替代的作用。

特别是在维护个人权益

和福利方面，人事档案是

法律信证，在养老、医疗、

生育、工伤、失业保险及

退休保险的发放问题上，

个人档案所记录的参加

工作的时间、工龄、工资、

待遇、职务、受保时间等

都成为主要的依据。报考

研究生需要档案，出国办

护照也需要档案， 出证

明、职称评聘、退休等等，

都需要档案作为信证。总

之，如果没有档案，个人

的一些权益就得不到保

障。

张宏宇说，毕业生档

案一般分为三种情况，第

一种是毕业生被国有企

业单位录用的，报到证直

接派遣到用人单位，毕业

后档案直接转到工作单

位。第二种是毕业生在非

公有制性质单位工作的，

档案可存放在工作单位

所在地的人才服务机构，

也可存放在户籍地的人

才服务机构保存。第三种

是暂时没有找到工作的

毕业生档案，一般由学校

直接寄往毕业生生源所

在地的人才服务机构保

存。

【小知识】

人事档案应包含十大
类内容：

履历材料，自传材

料及报告材料， 鉴定、考

察、 考核及审计工作过程

中形成的材料， 学历、学

位、 培训和专业技术职称

材料， 政审材料， 党团材

料，奖励材料，处分材料，

工资、任免、离退休、出国

审批等材料， 其他可供组

织上参考的材料。

整齐的人事档案柜

定期整理人事档案


